

## PRAYERS.

The Honourable the Speaker informed the Senate that a communication had been received from the Canadian Secretary to Her Majesty the Queen.

The communication was then read by the Honourable the Speaker, as follows:—

GOVERNMENT HOUSE

OTTAWA, CANADA

OCTOBER 18, 1977

Madam,

I have the honour to inform you that Her Majesty The Queen will arrive at the Main Entrance of the Parliament Buildings at 3.45 p.m. on this day, Tuesday, the 18th of October 1977, and when it has been signified that all is in readiness, will proceed to the Chamber of the Senate to open formally the Third Session of the Thirtieth Parliament of Canada.

I have the honour to be,  
Madam,  
Your obedient servant,

MICHEL GAUVIN,  
*Canadian Secretary to The Queen.*

The Honourable  
The Speaker of the Senate,  
Ottawa.

Ordered, That the communication do lie on the Table.

The Honourable the Speaker having put the question whether the Senate do now adjourn during pleasure to await the arrival of Her Majesty the Queen, it was resolved in the affirmative.

After awhile, Her Majesty the Queen having come and being seated upon the Throne—

The Honourable the Speaker commanded the Gentleman Usher of the Black Rod to proceed to the House of Commons and acquaint that House that:—

“It is the pleasure of Her Majesty the Queen that they attend her immediately in the Senate Chamber.”

The House of Commons being come,

Her Majesty the Queen was then pleased to open the Session by a gracious Speech to both Houses, as follows:—

## PRIÈRE.

L'honorable Président informe le Sénat qu'elle a reçu une communication du Secrétaire canadien de Sa Majesté la Reine.

L'honorable Président donne alors lecture de la communication comme suit:

RIDEAU HALL

OTTAWA, CANADA

le 18 OCTOBRE 1977

Madame,

J'ai l'honneur de vous informer que Sa Majesté la Reine arrivera à l'entrée principale du Palais du Parlement à quinze heures quarante-cinq de l'après-midi aujourd'hui, le 18 octobre 1977, et que lorsqu'on aura avisé la Reine que tout est prêt, Elle se rendra à la Chambre du Sénat pour ouvrir officiellement la troisième session du trentième Parlement du Canada.

Veuillez agréer,  
Madame le Président,  
l'assurance de ma haute considération.

*Le Secrétaire canadien de la Reine,*  
Michel Gauvin.

L'honorable  
Le Président du Sénat,  
Ottawa.

Ordonné: Que la communication soit déposée sur le bureau.

L'honorable Président demande si le Sénat doit maintenant s'ajourner à loisir pour attendre l'arrivée de Sa Majesté la Reine. Adoptée.

Quelque temps après, Sa Majesté la Reine arrive et prend place sur le Trône—

L'honorable Président ordonne au Gentilhomme huissier de la Verge noire de se rendre auprès de la Chambre des communes et d'informer cette Chambre que—

«C'est le plaisir de Sa Majesté la Reine que les Communes se rendent immédiatement auprès d'Elle dans la salle du Sénat».

Les Communes étant arrivées.

Il plaît alors à Sa Majesté la Reine d'ouvrir la session par le gracieux discours suivant aux deux Chambres:

*Honourable Members of the Senate:*

*Members of the House of Commons:*

I have greatly looked forward to being with you here in the Canadian Parliament in my Silver Jubilee year. Whenever I am in this wonderful country of Canada, with her vast resources and unlimited challenges, I feel thankful that Canadians have been so successful in establishing a vigorous democracy well suited to a proud and free people.

In this historic Chamber surrounded by the symbols and records of generations of Canadian legislators, I am very conscious of what Parliament has achieved—by transforming the visions and ideals of a great country into the enduring law of the land.

In ten visits together to Canada spread over a quarter of a century—seven in the last decade alone—Prince Philip and I have met many thousands of Canadians in all walks of life, of all ages, in every province and territory. My happiest memories of our travels throughout Canada have been these individual contacts which have revealed the enormous strength and astonishing diversity of this nation.

A generation of Canadians has been born, and grown to maturity during my reign. I know you will understand when I say that I have a special interest in these young men and women, contemporaries of our own children. They are people made strong by the achievements of their parents and grandparents, but not imprisoned by the prejudices of the past. In their sensitivity towards other people, in their sense of justice, their generosity and good will, lie not only lessons for us all, but also the best and surest hope for unity and understanding among Canadians everywhere. I look forward to meeting more of them next year in Edmonton when I shall have the pleasure of opening the Commonwealth Games.

I have always been full of admiration for what Canada is: the new generation fill me with confidence for what Canada can become.

The growth of those young men and women over the past quarter-century has been matched by a rapid expansion of Canada's economic strength and international stature.

Within an evolving Commonwealth, Canada's influence is steadily growing, particularly as an advocate of human dignity, justice and co-operation.

This greater influence has been used by Canada to pursue such critical goals as a more equitable sharing of wealth and

*Honorables membres du Sénat,*

*Membres de la Chambre des communes,*

Il me tardait beaucoup de me retrouver avec vous, ici, en ce Parlement du Canada, en l'année de mon jubilé d'argent. Chaque fois que je viens dans ce merveilleux pays aux vastes ressources et aux possibilités inouïes, je me réjouis de ce que les Canadiens aient si bien réussi à établir une vigoureuse démocratie, parfaitement adaptée à un peuple fier et libre.

Entourée dans cette Chambre historique des symboles et des actes de générations de législateurs canadiens, je me rends bien compte de ce que le Parlement accomplit lorsqu'il consacre en droit les visions et les idéaux d'une grande nation.

Lors des dix voyages que nous avons faits ensemble au Canada en vingt-cinq ans, dont sept durant la dernière décennie, le Prince Philip et moi avons rencontré des milliers de Canadiens, de tous milieux et de tous âges, dans chaque province et territoire. Mes meilleurs souvenirs de ces voyages à travers le pays, je les dois à ces contacts personnels qui m'ont révélé la force énorme et l'étonnante diversité du Canada.

Une génération de Canadiens est née et est devenue adulte durant mon règne. Vous comprendrez sûrement que je m'intéresse particulièrement à ces jeunes gens qui ont l'âge de nos enfants. Forts des réalisations de leurs parents et grands-parents, ils sont libres des préjugés d'autrefois. Leur souci du prochain, leur sens de la justice, leur générosité et leur bonne volonté constituent pour nous non seulement un riche enseignement, mais aussi le meilleur et le plus sûr espoir d'unité et de compréhension entre les Canadiens de toutes les régions. J'ai hâte d'avoir l'occasion de faire d'autres rencontres l'an prochain, à Edmonton, où j'aurai le plaisir d'ouvrir les Jeux du Commonwealth.

J'ai toujours fort admiré ce que le Canada est devenu: la nouvelle génération me fait envisager avec confiance ce que le Canada peut devenir.

Alors même que grandissaient ces jeunes gens, au cours du dernier quart de siècle, la puissance économique et la position internationale du Canada se sont affirmées rapidement.

Au sein d'un Commonwealth en pleine évolution, l'influence du Canada ne cesse de grandir, surtout comme défenseur de la dignité humaine, de la justice et de la coopération.

Le Canada s'est servi de cette influence accrue afin de poursuivre des objectifs aussi cruciaux qu'une redistribution

opportunity, the enhancement of individual freedom, the conservation of the planet's scarce resources, and the prudent control of nuclear technology.

The post-war period of sustained economic growth conferred great new wealth upon Canada. Productivity and standards of living improved substantially, and the country could afford to provide better economic protection for the sick, the aged, the unemployed and the poor.

But growth produced new sets of problems with which the world community has not yet learned to cope successfully.

High rates of unemployment and inflation are clear signals of the inadequacy of economic strategies appropriate to simpler times. They are also signals of the urgent need for important structural adjustments in the economies of Canada and other industrialized countries. More than that, they are the symptoms of an illness which can be cured only by a readjustment of our values, and by a re-discovery of the merits of self-discipline and fair sharing.

The process of change will require continued consultation with Canadians, so that there may be a shared appreciation of current problems, and a shared acceptance of strategies for the future.

The government publications entitled *The Way Ahead* and *The Agenda For Co-operation* were designed to involve all Canadians in the discussion of how best to adapt to changing economic circumstances.

The changes that are now taking place impose burdens on some Canadians, and the Government remains committed to protecting these individuals.

The Government has recently made new funding proposals to the provinces which will improve the efficiency and flexibility of social services such as the rehabilitation of disabled persons, day care and community development services. The delivery of these services will thereby better reflect varying conditions and priorities across the country. It is hoped that the response of provincial governments will lead to the introduction of a revised Social Services Act during this Session.

The human hardship imposed by the current level of unemployment in Canada is deeply disturbing. It is neither just nor tolerable that in this country there should be so many men and

plus équitable des richesses et des chances, que l'extension de la liberté individuelle, que la préservation des ressources non renouvelables de la planète et la réglementation avisée des techniques nucléaires.

La croissance économique soutenue de l'après-guerre a fait entrer le Canada dans une ère de grande prospérité. La productivité et le niveau de vie se sont considérablement élevés, et le pays a pu assurer une meilleure protection économique aux malades, aux personnes âgées, aux chômeurs et aux pauvres.

Toutefois, cette croissance a engendré de nouveaux problèmes auxquels l'humanité n'a pas encore trouvé de solution.

Les taux élevés de chômage et d'inflation montrent clairement que les méthodes économiques d'une époque moins complexe ne conviennent plus aujourd'hui. Ils font aussi sentir l'urgence d'agir en profondeur sur les structures des économies du Canada et des autres pays industrialisés. Plus encore, ils trahissent un mal que seul peut guérir un rajustement de nos valeurs et une nouvelle prise de conscience des bienfaits de la discipline personnelle et du partage équitable.

La marche de l'évolution exigera une consultation permanente des Canadiens, afin qu'ils participent à l'appréciation des problèmes actuels et au choix des stratégies pour l'avenir.

Les publications du Gouvernement, intitulées *La Voie à suivre* et *Programme de coopération*, ont été conçues pour permettre à tous les Canadiens d'exprimer leur opinion sur la meilleure façon de s'adapter à l'évolution des conditions économiques.

Les changements qui se produisent actuellement imposent un fardeau à certains Canadiens, mais le Gouvernement entend toujours protéger les personnes touchées.

Il a récemment présenté aux provinces de nouveaux projets de financement qui devraient rendre plus efficaces et plus souples certains services sociaux, comme la réadaptation des personnes handicapées, les garderies et les services de développement communautaire. Ces services seront donc mieux adaptés à la diversité des conditions et des priorités du pays. Il est à espérer que la réaction des provinces mène à la présentation, au cours de la session, d'un projet de loi révisé sur les services sociaux.

Les privations qu'engendre actuellement le chômage au Canada sont profondément troublantes. Il n'est ni juste ni admissible qu'autant d'hommes et de femmes se voient frustrés

women deprived of the dignity of self-supporting work, unable to meet their financial commitments and plan confidently for the future. It is intolerable that so many are deprived of their right to secure and productive lives, and that their families bear an unfair burden of worry, uncertainty, and deprivation. On a national scale, unemployment now constitutes a very serious obstacle to economic growth.

The benefits of existing government job stimulation programs, such as youth and community employment projects, and direct job creation by government, are visible to all. New initiatives have also been taken to encourage the mobility and upgrade the skills of the Canadian labour force, and to encourage small business. But more must be done.

To stimulate the expansion of industrial activity and create jobs in the private sector, the Government adopted a number of initiatives in its March budget. The investment tax credit was extended and was also increased in slower-growing regions of the country as a means of reinforcing the regional development policy of the Government. Tax incentives were increased for energy exploration and rail facilities. The dividend tax credit was substantially increased to encourage investment; deductible capital losses were doubled; and businesses were permitted to adjust inventory valuations to partially offset the effects of inflation.

Legislation will be reintroduced to effect these tax reductions and investment incentives. But the current unemployment situation obviously requires further action. Therefore, this legislation will be significantly strengthened to provide further immediate stimulus to the economy and to create new employment. The details of these further initiatives will be announced by the Minister of Finance during the course of the debate which begins tomorrow.

Further stimulus must not be allowed to compromise our objective of continuing reductions in inflation. The Government will continue to exercise responsibility in controlling its expenditures. The continuation of the income and price controls program through the early part of 1978 will help to contain inflationary pressures, but controls on prices and incomes must then end. You will be asked to approve legislation to amend the Anti-Inflation Act to allow an orderly process of decontrol, as well as legislation to create a monitoring agency.

The Government is confident that the outcome of the Multilateral Trade Negotiations now underway in Geneva will be of considerable benefit to Canada. Consultations with the

de la dignité d'un travail rémunérateur, et qu'ils soient incapables de s'acquitter de leurs obligations financières et de faire des projets d'avenir en toute confiance. Il est intolérable qu'autant de gens soient frustrés de leur droit à une vie productive et assurée, et que leurs familles soient accablées de l'injuste fardeau de l'inquiétude, de l'incertitude et de la privation. Le chômage constitue actuellement, à l'échelle nationale, un obstacle très sérieux à la croissance économique.

Tous peuvent constater les avantages des programmes que le Gouvernement a lancés pour stimuler l'embauche, comme les programmes d'emploi de jeunes, de travaux communautaires et de création directe d'emplois. De nouvelles mesures ont aussi été prises afin d'encourager la mobilité et le recyclage de la main-d'œuvre canadienne, et de stimuler la petite entreprise. Mais il reste encore beaucoup à faire.

Afin de soutenir l'essor industriel et de créer des emplois dans le secteur privé, le Gouvernement a pris, dans son budget de mars, certaines initiatives. Il a étendu le crédit d'impôt à l'investissement et l'a majoré dans les régions du pays où la croissance est la plus lente, afin de raffermir la politique d'expansion régionale du Gouvernement. Il a en outre accru les incitations fiscales à la prospection de ressources énergétiques et aux services ferroviaires. Il a sensiblement haussé la remise d'impôt sur dividendes afin d'encourager les investissements, doublé le montant déductible pour les pertes en capital et permis aux entreprises de rajuster la valeur fixée pour leurs stocks de façon à contrebalancer en partie les effets de l'inflation.

Un projet de loi sera présenté de nouveau afin de donner effet à ces réductions fiscales et à ces stimulants de l'investissement. Mais il est évident que la gravité du chômage appelle d'autres interventions. On renforcera donc sensiblement ce projet de loi afin d'activer davantage l'économie et de créer des emplois. Le ministre des Finances donnera plus de détails sur la question au cours des débats qui débuteront demain.

Toutefois, ces encouragements additionnels ne doivent pas compromettre notre objectif, qui est de réduire progressivement l'inflation. Le Gouvernement continuera de faire sa part en veillant de près à ses propres dépenses. Il prolongera la durée du programme de réglementation des prix et des revenus jusqu'au début de 1978, afin d'endiguer encore plus les pressions inflationnistes, mais il devra alors y mettre fin. On vous demandera d'approuver un projet de loi modifiant la Loi anti-inflation afin que la levée des mesures se fasse de façon ordonnée, ainsi qu'un projet de loi prévoyant la création d'un organisme de surveillance.

Le Gouvernement est persuadé que les négociations commerciales multilatérales en cours à Genève avantageront sensiblement le Canada. On multipliera les consultations avec les

provinces and with the private sector will be intensified, in order to ensure that this benefit is shared by all regions of the country.

In preparation for the new trading environment which Canada will face in the 1980's, the Government will introduce measures in this Session to enhance Canada's exports. Further support will be provided to the private sector in undertaking large capital projects in other countries.

In the continuing implementation of its food strategy, the Government will work with the provinces to ensure a co-ordinated approach to agricultural development, making better use of Canada's food-producing potential.

As part of the Government's consultation process, a National Food Conference will be held. It will bring together representatives of governments, producers, consumers and the food industry to work together toward a national agreement on how Canada's food strategy should be further developed and implemented. New initiatives are underway to provide the consumer with readily accessible information on food prices and nutrition. The Government will ensure that the views of producers, processors and consumers are adequately represented on marketing boards and agencies, so that they may operate more effectively.

Several measures will be placed before you to improve the national transportation system. For example, new ports legislation will be introduced which will enhance local autonomy while maintaining the overall national interest.

In the field of energy, it will continue to be the determined policy of the Government to work with the provinces toward the goal of self-reliance, particularly by encouraging exploration and conservation to reduce our dependence on imported oil. Further encouragement will be given to the development of energy saving technology, of renewable energy sources, and of the application of solar energy.

There are encouraging signs that the policy measures introduced over the past few years to promote exploration and development are beginning to bear fruit. In particular, exploration for natural gas in Western Canada appears to have been highly successful over the past two years. There are also encouraging prospects in the Beaufort Sea area and the Arctic Islands. Petro-Canada, in co-operation with the private sector, is seriously examining the feasibility of delivering natural gas to markets in Quebec and the Atlantic Provinces.

provinces et le secteur privé, afin de faire profiter de ces avantages toutes les régions du pays.

En vue de la conjoncture commerciale qui prévaut au Canada dans les années quatre-vingt, le Gouvernement présentera, durant la session, des mesures pour accroître les exportations. On adoptera d'autres mesures de soutien à l'endroit du secteur privé pour qu'il puisse entreprendre dans d'autres pays des projets mettant en jeu de grosses mises de fonds.

Dans le cadre de l'application de sa stratégie alimentaire, le Gouvernement veillera à coordonner avec les provinces, les plans d'expansion de l'agriculture, de manière à mieux utiliser la capacité de production alimentaire du Canada.

Le Gouvernement a organisé dans ce dessin une conférence nationale de l'alimentation qui se tiendra bientôt. Cette conférence rassemblera des représentants des gouvernements, des producteurs, des consommateurs et de l'industrie de l'alimentation. Ils tenteront d'établir une entente nationale dont l'objet serait de régir l'élaboration et la mise en œuvre de la stratégie alimentaire du Canada. Le Gouvernement a aussi pris des mesures pour rendre plus accessible aux consommateurs l'information sur la valeur nutritive et le prix des aliments. Il verra à ce que les producteurs, les transformateurs et les consommateurs soient bien représentés au sein des organismes de commercialisation pour en accroître l'efficacité.

Plusieurs mesures ayant pour but d'améliorer le réseau national de transport vous seront proposées au cours de la session, entre autres, une nouvelle loi sur les ports pour accroître l'autonomie locale et assurer en même temps la protection de l'intérêt national dans son ensemble.

Le Gouvernement entend poursuivre résolument, de concert avec les provinces, son objectif d'indépendance en matière d'énergie, plus particulièrement en encourageant les programmes de prospection et d'économie qui permettront de réduire notre dépendance de l'étranger pour le pétrole. On encouragera encore plus la mise au point de techniques d'économie de l'énergie, ainsi que l'exploitation de sources d'énergie renouvelables, et de l'énergie solaire.

Certains signes encourageants nous portent à croire que nous commençons à récolter les fruits des mesures prises, ces dernières années, afin de stimuler la prospection et l'exploitation de nos ressources en énergie. En effet, la recherche de sources de gaz naturel dans l'Ouest du Canada semble avoir été très fructueuse depuis deux ans, et la prospection dans la région de la mer de Beaufort et autour des îles de l'Arctique semble, elle aussi, prometteuse. Pétro-Canada, de concert avec le secteur privé, étudie sérieusement la possibilité d'acheminer

du gaz naturel aux marchés du Québec et des provinces de l'Atlantique.

Exploration in the Arctic will be further encouraged by the proposed northern gas pipeline. A Bill will be placed before you to seek your approval for the implementation of the pipeline agreement negotiated with the Government of the United States. This historic agreement—which will launch one of the largest civil engineering projects in the history of the world—will provide immense benefits to Canada through jobs, investment, the purchase of materials and through easier and cheaper access to northern Canadian gas reserves.

You will also be asked to approve a Canadian Petroleum and Natural Gas Act, which will regulate oil and gas exploration on federally administered lands and establish a system of royalty payments.

The Government is committed to ensure that northern development occurs in a manner consistent with the rights of northern native peoples to negotiate a just and reasonable settlement of their land claims, and to participate in and shape such development. Consultations with native groups are continuing. In the Yukon, the Government will propose special measures to ensure that pipeline construction will not prejudice native rights or foreclose opportunities. In the Northwest Territories, the Government has appointed a commissioner to consult with interested groups and advise on the pace and manner of the further constitutional evolution of the Territories.

So pervasive are economic influences on people's daily lives that failure to secure economic stability and justice would, in itself, stimulate a sense of alienation, mutual hostility, and divisiveness among Canadians. In the context of the current national unity debate, therefore, it is imperative that feelings of linguistic or cultural inequality not be allowed to be further poisoned by evidence of economic injustice. Conversely, there is no doubt that the level of uncertainty evident in Quebec has a negative effect on the economy.

Few countries are as blessed as Canada, where a wealth of freedom and of this world's goods is apparent for all to see. Perhaps only those who have come here from less fortunate lands can appreciate to the full the great good fortune of living in a country so favored by nature, and so enriched by its cultural diversity.

Even in the midst of plenty, however, there are Canadians who know they are not receiving their fair share. To cite just one example, in those parts of the Atlantic Provinces where unemployment is particularly severe, some see themselves as

Le projet de gazoduc du Nord favorisera encore plus la prospection dans la région de l'Arctique. Vous serez appelés à approuver, par l'adoption d'un projet de loi, l'accord conclu avec les États-Unis sur le pipe-line. Cet accord capital, point de départ de l'une des plus grandes entreprises de génie civil de l'histoire, procurera au Canada des avantages importants: création d'emplois, investissements, achat de matériaux, et accès plus facile et plus économique aux réserves de gaz du Nord.

Il vous sera aussi demandé d'adopter un projet de loi sur le pétrole et le gaz naturel, dont l'objet sera de réglementer la prospection du pétrole et du gaz sur les terres administrées par le Gouvernement fédéral et d'établir un régime de redevances.

Le Gouvernement s'engage à garantir que les projets de mise en valeur du Nord respecteront le droit des autochtones de négocier un règlement juste et raisonnable de leurs revendications territoriales, et celui de collaborer et d'imprimer une orientation à l'aménagement de la région. Or, les négociations avec les groupes d'autochtones se poursuivent. En ce qui concerne le Yukon, le Gouvernement proposera des mesures spéciales pour veiller à ce que la construction du pipe-line ne porte pas atteinte aux droits des autochtones et ne les empêche pas de participer aux avantages. Quant aux Territoires du Nord-Ouest, le Gouvernement a chargé un commissaire de consulter les groupes intéressés et de donner son avis sur l'allure et l'orientation de l'évolution constitutionnelle dans cette partie du pays.

L'influence de l'économie sur la vie quotidienne des Canadiens est telle que le manque de stabilité et d'équité à ce niveau suffirait à faire naître des sentiments d'aliénation, d'hostilité et de dissension. Dans le contexte du débat actuel sur l'unité nationale, il est donc impérieux d'empêcher que les injustices économiques ne viennent envenimer davantage les sentiments d'inégalité linguistique ou culturelle. Inversement, il ne fait aucun doute que l'incertitude qui règne au Québec nuit à l'économie.

Rares sont les pays aussi comblés que le Canada, où règnent une telle liberté et une telle abondance. Peut-être, après tout, n'y a-t-il que les gens venus de contrées moins fortunées pour apprécier pleinement le bonheur de vivre dans un pays que la nature favorise tant et que la diversité culturelle enrichit.

Même au milieu de l'abondance, il y a des Canadiens qui savent qu'ils ne reçoivent pas leur juste part. Pour ne citer qu'un exemple, dans ces régions des provinces de l'Atlantique où le chômage sévit particulièrement, certains se considèrent

an excluded group, able to gaze upon the good life only from a distance. There are many living in the West who have contributed much to Canada, yet believe their voice is little heard by others. There are many living in Quebec who feel deeply that Canada at present does not provide them with the opportunity to fulfill their reasonable aspirations. There are native peoples across the land who are still in search of a better life for themselves and their children.

This discontent in such a wealthy country must find its causes in the human spirit, and it is there also that the unity of the nation must be found. A greater willingness to listen to each other, to understand each other's needs, a greater generosity between individuals and between different parts of the country, a greater willingness to sacrifice so that others may have a chance, to take less so that others may have enough—all these are in the realm of the spirit. All are essential to the unity of the country. Governments, of course, have a special responsibility to both encourage and respond to the spirit of unity by their words and their actions. Canadians are, I believe, coming to recognize the seriousness of the problem. They are recognizing the need to make a new and deeper dedication to mutual understanding and sharing.

The Government dedicates itself profoundly to the re-discovery of the spirit of unity. It wishes to learn from all who are interested in Canada and who have thoughts on how it can be made a better place in which to live. It is prepared, particularly, to work with the governments of the provinces, all of whom have a vital interest in a better Canada.

The Government recently appointed the Task Force on Canadian Unity which is now in the process of canvassing opinion in all parts of Canada. The work of the Task Force should assist Canadians to participate more actively in debate, and to make a greater contribution to the future shaping of the country.

The Government will also be placing before Parliament, and in this way before the people of Canada, later in this Session, a measure that will contain a number of proposals relating to the Constitution of Canada, which it believes will be of particular importance for the future of the country. The proposals will be concerned, among other matters, with the essential nature of the Canadian federation and its objectives, with certain fundamental rights and freedoms which the Government feels should be enjoyed by all Canadians as being essential to Canada's continuing existence as a free and democratic society, and with certain elements of the framework of the Canadian federation that are important to its effective functioning.

It is the hope of the Government that these proposals will stimulate a process of constitutional review in which all governments in Canada will share and in which Canadians generally will have an opportunity to express their views and

comme un groupe d'exclus qui ne peuvent voir l'abondance que de loin. Beaucoup de Canadiens de l'Ouest ont largement contribué à l'essor du Canada, pourtant ils croient qu'ils ne sont guère écoutés. Bien des Québécois pensent que le Canada ne leur donne pas, à l'heure actuelle, la possibilité de réaliser leurs aspirations légitimes. Il y a aussi, dans tout le pays, des autochtones à la recherche d'une vie meilleure pour eux-mêmes et pour leurs enfants.

Ce mécontentement qui se manifeste au milieu de l'abondance ne peut prendre sa source que dans l'esprit de l'homme, et c'est de là aussi que devra venir l'unité de la nation. Une volonté plus ferme d'écouter ceux qui nous entourent et de comprendre leurs besoins, une générosité accrue entre les personnes et entre les régions, un désir plus grand de se renoncer pour donner une chance aux autres, voilà autant d'éléments qui sont du domaine de l'esprit. Tous sont essentiels à l'unité du pays. Les gouvernements, il va sans dire, ont la double responsabilité de favoriser l'unité et d'y contribuer par leurs paroles et par leurs actes. Les Canadiens, je crois, commencent à prendre conscience de la gravité du problème de l'unité. Ils reconnaissent la nécessité de faire un effort nouveau et sincère de compréhension mutuelle et de partage.

Le Gouvernement se voue à la redécouverte du sens de l'unité. Il cherche une réponse auprès de tous ceux qui s'intéressent au Canada et qui ont quelque idée de la façon d'y rendre la vie encore meilleure. Notamment, il est disposé à travailler avec les gouvernements des provinces, qui ont manifestement tout intérêt à améliorer l'existence au Canada.

Le Gouvernement a créé dernièrement le Groupe de travail sur l'unité canadienne, lequel a déjà commencé à recueillir des opinions dans toutes les régions du pays. Ce groupe devrait permettre aux Canadiens de participer plus activement au débat, de contribuer davantage à façonner le nouveau visage du pays.

Plus tard au cours de la session, le Gouvernement soumettra au Parlement et, de ce fait, au peuple canadien, un ensemble de propositions qui ont trait à la Constitution du Canada et qui devraient être particulièrement importantes pour l'avenir du pays. Ces propositions porteront notamment sur l'essence de la fédération canadienne et sur ses objectifs, sur certaines libertés et certains droits fondamentaux dont tous les Canadiens devraient jouir, puisqu'ils sont indispensables à la survie du Canada comme société libre et démocratique, et sur certains éléments de la formule fédérative canadienne qui importent à son bon fonctionnement.

Le Gouvernement espère que ces propositions susciteront la mise en place d'un mécanisme de révision constitutionnelle, auquel participeront tous les gouvernements du Canada et qui permettra aux Canadiens en général d'exprimer leur opinion

convictions about the kind of Canada they wish to have now and in the future. We may confidently expect that, from that process, may emerge a new federalism that will receive the support and the devotion of Canadians everywhere.

The question of language rights is of particular relevance to national unity, and the Government has therefore welcomed the historic "Statement on Language" approved at the meeting of provincial Premiers at St. Andrews in August. The Government believes that this important initiative can and should become a basic part of our Constitution and has recently asked the provinces to consider this possibility.

After consultation with the provinces, the Government will amend the criminal code to guarantee the right of accused persons to be tried in the official language of their choice.

The goal of enhancing the rights and freedoms of Canadians can also be pursued through commitment to the principle of open government. An example of that commitment was the enactment of the Human Rights Act, and the recent appointment of the Human Rights Commission and the Privacy Commissioner. To the same end, the Government looks forward to hearing the views of Parliament on the Government's proposals concerning public access to official documents. In the further promotion of open government, you will be asked to approve the establishment of the office of ombudsman to deal with complaints arising from federal administrative actions.

The Government will also propose the amendment of the Official Languages Act, in order to make more specific its provisions respecting the language of work of federal employees, to strengthen the role of the Commissioner of Official Languages, and to clarify the role of the courts in safeguarding the equality of status of the official languages within the jurisdiction of the Government of Canada.

A comprehensive policy for official language minorities will be announced, and initiatives will be taken to ensure its full implementation within federal institutions. In the coming months, the Government will be proposing specific initiatives to be taken in collaboration with the provinces, and exploring ways of assisting the provinces in measures which they propose for ensuring greater availability of education in both official languages to all Canadians.

The unity of Canadians is often judged by the manner in which the federal and provincial governments work together for the benefit of the citizen. It is in recognition of this that the Government has recently designated a Minister of State responsible for federal-provincial relations, so that greater

sur le genre de pays qu'ils veulent à présent et pour l'avenir. Nous pouvons avoir confiance que sortira de cette révision un nouveau fédéralisme, susceptible de recevoir l'assentiment et l'adhésion de tous les Canadiens.

La question des droits linguistiques a un rapport étroit avec celle de l'unité nationale; c'est pourquoi le Gouvernement a accueilli avec satisfaction l'historique «Déclaration sur la langue», approuvée lors de la réunion des premiers ministres des provinces à St. Andrews, au mois d'août. Il est d'avis que cette importante initiative peut et devrait devenir un élément fondamental de notre constitution, et il a récemment demandé aux provinces d'en examiner la possibilité.

A la suite de consultations avec les provinces, le Gouvernement amendera le code criminel de façon à garantir le droit des accusés à un procès dans la langue officielle de leur choix.

L'adhésion au principe du gouvernement ouvert est aussi un moyen de poursuivre cet objectif, qui est d'accroître les droits et les libertés des Canadiens. L'adoption de la Loi sur les droits de la personne, la création récente de la Commission des droits de la personne et la nomination du Commissaire à la protection de la vie privée sont autant d'exemples de cette adhésion. Dans cette perspective, le Gouvernement est impatient de connaître les vues du Parlement sur les propositions concernant l'accès du public aux documents officiels. Pour nous rapprocher encore de cet idéal d'un gouvernement ouvert, on vous demandera d'approuver la création de la charge de protecteur du citoyen, dont la tâche consistera à recevoir les plaintes portant sur des décisions administratives fédérales.

En outre, le Gouvernement proposera de modifier la Loi sur les langues officielles, afin d'en définir les dispositions touchant la langue de travail des fonctionnaires fédéraux, de renforcer le rôle du Commissaire aux langues officielles et de clarifier celui des tribunaux en égard à la protection de l'égalité de statut des langues officielles, dans les domaines de compétence fédérale.

On annoncera une politique d'ensemble à l'égard des minorités de l'une ou l'autre langue officielle, et des dispositions seront prises pour en assurer l'application intégrale dans les organismes fédéraux. Au cours des prochains mois, le Gouvernement proposera des mesures précises qu'il faudra prendre en collaboration avec les provinces, et cherchera à aider celles-ci à réaliser les plans qu'elles auront conçus pour permettre à plus de Canadiens d'étudier dans la langue officielle de leur choix.

On juge souvent l'unité des Canadiens à la façon dont le Gouvernement fédéral et les provinces travaillent ensemble pour le bien du citoyen. C'est pourquoi le Gouvernement a récemment nommé un ministre d'État chargé des Relations fédérales-provinciales; il espère ainsi voir se multiplier les

attention can be given to the search for harmony and co-operation between governments in Canada.

Given the new economic realities to which Canada must adjust, and the urgency of promoting linguistic and cultural harmony, it is readily apparent that Canada is now entering a new era.

It can be an era of increasing confrontation, tension and division, or an era of enhanced freedom, cooperation and unity of purpose. Fundamentally, the choice must be made by every citizen every day.

It is apparent to thoughtful Canadians everywhere that this is a time of great decisions for Canada, a time for re-discovering the strength and potential of a marvellously free and caring society.

That re-discovery will require that Canadians rededicate themselves to each other's well-being, just as I dedicate myself anew today to the people and the nation I am very proud to serve.

*Members of the House of Commons,*

You will be asked to consider budget proposals and to approve the expenditure of funds required for the administration of government services and programs.

*Honourable Members of the Senate,*

*Members of the House of Commons,*

May God bless and inspire all your deliberations and decisions.

Her Majesty's Canadian Secretary presented to the Honourable Speaker a copy of the Speech from the Throne.

The Commons withdrew.

Her Majesty the Queen was pleased to retire.

The sitting was resumed.

The Honourable Senator Langlois presented to the Senate a Bill S-1, intituled: "An Act relating to Railways".

The Bill was read the first time.

efforts pour favoriser l'harmonie et la coopération entre les gouvernements du Canada.

Les changements économiques auxquels il doit s'adapter et le besoin pressant de favoriser l'harmonie linguistique et culturelle montrent à l'évidence que le Canada entre dans une ère nouvelle.

Cette ère nouvelle verra ou s'aggraver les tensions, les différends et les affrontements, ou s'accroître le désir de liberté, de coopération et d'unité. Ce choix, au fond, est quotidien et il est l'affaire de chacun.

Ceux qui sont conscients de la situation reconnaissent que le Canada est actuellement appelé à prendre des décisions d'une importance capitale et que le moment est venu de redécouvrir la force et les possibilités d'une société libre et vigilante.

Cette redécouverte devrait amener les Canadiens à se vouer les uns aux autres, tout comme je veux aujourd'hui réitérer mon engagement envers ce peuple et ce pays que je suis fière de servir.

*Membres de la Chambre des communes,*

Vous serez appelés à étudier les propositions relatives au budget et à approuver les dépenses nécessaires à l'administration des services et des programmes du Gouvernement.

*Honorables membres du Sénat,*

*Membres de la Chambre des communes,*

Que Dieu vous bénisse et vous inspire dans vos délibérations et vos décisions.

Le Secrétaire canadien de Sa Majesté présente à l'honorable Président une copie du discours du Trône.

Les Communes se retirent.

Il plaît à Sa Majesté la Reine de se retirer.

Le Sénat reprend sa séance.

L'honorable sénateur Langlois présente au Sénat un Bill S-1, intitulé: «Loi concernant les chemins de fer».

Le bill est lu pour la première fois.